

# Remerciements

**J**e tiens à exprimer toute ma reconnaissance à Paul Chauvin et Alexis Fourmont pour m'avoir fait l'amitié de relire cet ouvrage. Leurs remarques m'ont permis de l'améliorer et de combler certains angles morts de ma réflexion. Je demeure bien entendu seul responsable des nombreuses imperfections qui émaillent cet ouvrage.

Je veux aussi adresser mes vifs remerciements à mon père, Michel Bouillon, et à mon collègue, Vincent Bertrand, pour les échanges et conseils de lecture qu'ils m'ont prodigué dans leurs domaines de compétence respectifs.

Je remercie également Élodie Hartmann, qui dirige cette collection, pour le temps qu'elle a pu consacrer à ce texte.